

UNIVERSIDAD DE COSTA RICA  
CONSEJO UNIVERSITARIO

**ACTA DE LA SESIÓN N.º 1681**

CELEBRADA EL 20 DE ENERO DE 1969



---

UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

ACTA N° 1681  
20 de enero de 1969

ACTA EXTRAORDINARIA PARA SER REVISADA POR EL  
CONSEJO UNIVERSITARIO

Departamento de Publicaciones  
21304

1969: Año de la Televisora Universitaria

ACTA DE LA SESIÓN N.º 1681<sup>1</sup>

20 de enero de 1969

CONTIENE:

Artículo		Página
1.-	<u>JURAMENTACIÓN. Se recibe juramento de estilo al Lic. Jenaro Valverde Vice-Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales.</u>	3
2.-	<u>RECTORÍA. Condolencias del rector Prof. Carlos Monge Alfaro por el fallecimiento del Prof. Abelardo Bonilla Baldares.</u>	3
3.-	<u>RECTORÍA. Moción del rector Prof. Carlos Monge Alfaro para cambiar la fecha de la reunión programada para hoy que se efectuó mañana 21 de enero a las ocho de la mañana..</u>	6

---

<sup>1</sup> La presente acta contiene algunos errores ortográficos u omisión de letras. Se respeta la transcripción original.

Acta de la Sesión N° 1681<sup>2</sup>, extraordinaria, efectuada por el Consejo Universitario el 20 de enero de mil novecientos sesenta y nueve, a las ocho de la mañana con treinta minutos. Con la asistencia del señor Rector, Prof. Carlos Monge Alfaro, quien preside. Del señor Secretario General a.i. Lic. Carlos Caamaño. De los señores Decanos Ing. Álvaro Cordero, Prof. John Portuguez, Lic. José Manuel Salazar, Licda. María Eugenia de Vargas, Lic. Oscar Ramírez, Ing. Walter Sagot, Dr. Rodrigo Zeledón y Dr. Raymond Pauly. Del Representante Estudiantil, señor Jorge A. Gutiérrez y del señor Auditor, Lic. Mario Jiménez Royo.

#### ARTÍCULO 01

El señor Rector recibe el juramento de estilo al Lic. Jenaro Valverde, Vice-Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales.

#### ARTÍCULO 02

El señor Rector pronuncia las siguientes palabras con motivo de la muerte del Prof. Abelardo Bonilla Baldares: “como saben Uds. el Prof. Abelardo Bonilla fue uno de los profesores fundadores de la Institución; trabajó en ésta desde marzo de 1941 hasta el presente; actuó con talento, con devoción extraordinaria por la cultura, vivió en función de la cultura. Andando el tiempo, su horizonte vital se enriqueció al crear su familia con la distinguida dama, profesora doña María Rosa Chacón Picado de Bonilla. Dedicó su vida a dos más grandes amores: la Universidad de Costa Rica y su hogar. Estamos ante un hecho doloroso porque se ha fugado un talento; pero como lo he dicho en varias ocasiones, si la fila de los mortales ha sido severamente castigada; en cambio la fila de los inmortales ha sido enriquecida. Espero que la juventud sepa comprender lo que significa un maestro, un maestro en el sentido pleno de la palabra, un maestro que jamás le importó el dinero; lo buscaba a veces para comprar libros y satisfacer sus más apremiantes necesidades. Nos da un ejemplo de desprendimiento, de desinterés, un sentido de equilibrio, de prudencia y

---

<sup>2</sup> La presente acta contiene algunos errores ortográficos u omisión de letras. Se respeta la transcripción original.

sabiduría. Si pido a la juventud pare mientes en la personalidad de don Abelardo, otro tanto digo a los profesores.

Deseo que queden constando los siguientes conceptos:

#### “HOMBRE DE LETRAS”

profundamente conmovidos nuestros sentimientos por la muerte de Abelardo Bonilla meditamos sobre el valor que ha significado en distintos campos del desenvolvimiento de la cultura y de la educación de Costa Rica.

Alumno brillante en el colegio San Luis Gonzaga, discípulo predilecto del filósofo y revolucionario Jorge Volio Jiménez, hizo estudios en la Escuela de Derecho antes de que se creara la Universidad de Costa Rica. Espíritu inquieto en su labor de insigne periodista se preocupaba por ahondar en la filosofía, en la literatura, en la economía, y en general, en todas las cosas que tuvieran que ver con el destino nacional. De esa manera, fue perfilándose como hombre de letras, en la más alta aceptación de la palabra. Así se explica que al seleccionar a los miembros del Claustro con que empezó a laborar la Universidad de Costa Rica se le escogiera como a uno de los más prestigiosos elementos. De la mesa de redacción del periódico saltó, por méritos propios, por devoción a la cultura, a la cátedra universitaria. Único caso en el que conjugaron en un impulso vital dos quehaceres de importancia en la formación del hombre y de la sociedad: el periodista y el maestro. Abelardo fue maestro en el sentido hondo y dinámico del vocablo: comunicaba ideas, transmitía conocimientos, indagaba en la sensibilidad de sus discípulos, se entregaba en forma honesta e íntegra a sus alumnos. Pero no era un maestro que limitaba su actividad a repetir los fríos datos de la literatura, sino que encarnó lo más selecto y fino del ciudadano costarricense. Interesado como el que más en los problemas nacionales, surgió como un periodista de fuste, de enjundia. Sus comentarios y columnas escritos en numerosos periódicos, sobre todo en el antiguo periódico Diario de Costa Rica y en la Nación, constituyeron una cátedra de civismo y de conocimiento al servicio de todos los costarricenses. Escribía con pulcritud, con claridad y hondo conocimiento de los temas. A ello se unía extraordinaria intuición, producto de su experiencia e inteligencia, que lo condujo a ser, durante muchos años, uno de los más afortunados comentaristas de la política internacional.

#### SU PASIÓN

Su pasión era, desde luego, la literatura, tanto la nacional, la centroamericana, como la universal. De su pluma salió uno de los libros más interesantes, de los escritos hasta ahora, sobre el pensamiento y la literatura costarricense. De Rubén Darío, escribió uno de los más sólidos ensayos, con motivo de la efeméride celebrada el año pasado.

Abelardo Bonilla es una gloria de las letras nacionales, pero a la vez fue un ciudadano excepcional y con sentido crítico poco común, quizás un poco escéptico, porque lo atormentaba la duda acerca del futuro de nuestra Patria. Con la muerte de Abelardo Bonilla la juventud ha perdido uno de sus más preclaros mentores. No ocupó puesto elevado administrativo de la Universidad de Costa Rica, pero su pensamiento, su voluntad, su exquisita sensibilidad influyeron en los estudiantes, que le querían, le respetaban y amaban. Un gran hombre puede hacer más cosas desde la cátedra universitaria que desde otras posiciones de mayor brillo.”

El cuerpo del Prof. Bonilla Baldares estará en Capilla Ardiente a partir de las 10 de la mañana, en el edificio de la Facultad de Ciencias y Letras y sus funerales tendrán lugar en la Catedral Metropolitana.

### ARTÍCULO 03

El señor Rector presenta moción en el sentido de que la reunión para hoy se efectúe mañana 21 de enero a las ocho de la mañana, con motivo de la muerte del Prof. Abelardo Bonilla, Profesor fundador de la Universidad de Costa Rica. Así se acuerda.

Se levanta la sesión a las nueve de la mañana.

RECTOR

Nota: Todos los documentos de esta acta se encuentran en el archivo del Departamento de Actas y Correspondencia, donde pueden ser consultados.

*Nota: Todos los documentos originales se encuentran en el archivo del Departamento de Actas, Tomo 76 encontrándose no foliado, en el Archivo de la Unidad de Información del Consejo Universitario, donde pueden ser consultadas.*